
コミュニティひろば
i-meiji

地域計画書

「みんなで考えみんなで話し、
みんなで暮らす新しい
みんなの明治」

2020年9月策定
コミュニティひろばi-meiji



「コミュニティひろば i-meij i」

会長あいさつ

65歳以上が10人中６人という明治で、買い物などをはじめ

とした「暮らし」、また台風や大雨の予期せぬ「災害」、そう

したことに対応出来る地域づくりが求められています。

自治会長会や地区社協・地区体協など複数の組織に多くの役

員を配置する事も困難になっており、相互の連携も難しいこと

から、複数の組織を統合し、明治がひとつになってこれから迎

える厳しい高齢化・人口減少に備えていくために組織体制を見

直すこととしました。

明治がひとつになって、これからも“安心して暮らせる明

治”にみんなでしていきましょう。

「コミュニティひろば i - m e i j i 」

会長 酒井 恭喜
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地域運営組織とは？

地域運営組織は、小学校区単位等の一定の

エリアにおける総合的な地域組織です。構成

員は、地区住民全員です。地域運営組織は、

みんなで、地区のいろいろなことを話し合い、

それをもとに行政・関連団体等と協働で取り

組んでいきます。

４年 高橋柚葵さん
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竹田市の取り組み

竹田市では、2017年度に「地域コミュニティ組織のあり方

検討会議」を実施し、地区運営の現状と今後の方向性を検討し

ました。「あり方検討会議」では、分館長への負担の集中や、

各組織の連携不足が課題としてあがりました。竹田市では、解

決策として、新しいコミュティ組織、地域運営組織が必要だと

しています。2020年度に地域コミュニティビジョン(仮)を竹田

市で作成し、地域運営組織の設立・運営の支援体制の整備を進

めています。竹田市初となる地域運営組織が、

「コミュニティひろば i - m e i j i 」です。

６年 佐藤誓莉奈さん

竹田小学校明治地区の
みなさんの絵を挿絵に
使用しています。
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なぜ明治が取り組むのか？

<明治地区の現状>

以下の２つが明治地区の現状として挙げられます。

①地区の各組織の限界

明治地区の各組織では、人口減少の中、地区組織の役員を

選出することが困難になってきています。既存行事の消化で

精いっぱいなのが現状です。

②新しい課題への対応

一方で災害対応および高齢者支援など新しい課題への対応

が求められます。

<明治地区の組織見直し>

明治地区では、現状を踏まえて2019年度に、「明治地区組織

見直し検討委員会」を立ち上げました。検討委員会では、各種組

織の一本化と地区住民一体となる新しい組織が必要ではないか？

と考えました。
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組織見直し検討委員会



<新組織設立に向けて>

検討委員会では、その後、住民アンケートの実施、よっちはな

そう会の開催など、住民のみなさんからの意見をいただきながら、

地区の抱える課題や新しい組織のイメージ等を一年間にわたって

検討しました。

検討委員会は、2020年4月に、「明治地区地域運営組織設立

準備会」へ移行し、新しい組織の運営やこれからの活動計画を検

討しました。また、準備会では、地区組織の新旧役員の方へアン

ケートを実施し、新組織の名称やスローガン、今後の活動に対す

るご意見をいただきました。

その結果、新組織の名称は

「コミュニティひろば i - m e i j i 」、組織のスローガンは「みん

なで考えみんなで話し、みんなで暮らす新しいみんなの明治」に

決まりました。また、計画書の5か年計画は、本アンケートの活動

に関する項目の回答結果をもとに作成しています。

5

地域計画書とは？

地域計画書は、地区住民へのアンケートや

よっちはなそう会などのご意見を基に、準備会

で検討を行い作成した、地域づくりのための指針です。

今回の計画書では、2020年から2024年までの5年間を計画の

対象としております。

４

４年 菊池菜々実さん
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地区内の組織・世話役
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＜企画委員会＞ ＜理事会＞ ＜地区内の組織・世話役＞

＜事務局＞

実行までのプロセス
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<組織図の解説>

①企画委員会

企画委員会は、i - m e i j i の中心で重要な役割である企画立案を
担います。

②理事会(自治会長会)

理事会は、自治会長と i - m e i j i の正副会長で構成し、各種議題

の承認を担います。

③事務局

企画委員会・理事会を支えるのが事務局です。また、各種団体と

企画委員会相互で協力や支援を図るための窓口の役割を担います。

④地区内の組織・世話役

地区内の組織・世話役は、必要に応じて、企画委員会へ参加し連
携を図ります。

⑤明治地区住民

住民のみなさんは、意見交換会(よっちはなそう会)や、その他活

動に幅広く参加していただきます。i - m e i j i の一員として明治の
ことについてみんなで考えましょう。

⑥関係組織・団体

積極的な情報共有を行い、i - m e i j i と関係組織の協働実現を目

指します。
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５年間の活動計画

<5年後の明治地区は？>

５年後の明治の理想の姿をどう考えますか？設立準備会では、

「安心して暮らせる明治が続いている」「移住者がさらに増えてい

る」などの意見があげられました。そんな明治を実現するためにコ

ミュニティひろば i - m e i j i は

以下の活動に取り組みます。

< i - m e i j i の取り組み>

i - m e i j i では、みなさんが今まで以上に地区活動へ参加していた

だけるように、活動の参加方法や活動時間を工夫していきます。ま

た、意見交換会や寄り合い場の設置も考えています。さらに、自立

した運営を求められており、従来の活動に加え新規活動にも取り組

んでいきます。

６年 和田愛結美さん
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第2回アンケートの結果で、一番回答が多かった活動を☆マークで表し

ています。☆マークを最優先事項として企画委員会で検討していきます。

また、同時にこれまでの活動の見直し等も実施していきます。

①よりよく生きる行動

☆高齢者世帯への声掛け充実

・一人暮らしマップの作成

・移動支援の促進

・免許返納後の支援

②命を守る行動

☆地区内の連絡体制の強化

・防災マップの作成

・避難訓練の実施

・街灯の設置、道路の危険個所の整備

③人とつながる行動

☆若者や女性からの意見収集

・移住者への積極的なアプローチ

・新規活動への支援

・特産品の開発
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配食サービス

よっちはなそう会

高齢者移動支援


